
  OUTUBRO  2023                          468 

CENTRO SOCIAL DA JUVENTUDE DE MAR  

    ANDEBOL FEMININO   -    ÉPOCA 2023-24 - BAMBIS/MANITAS - MINIS - INFANTIS - INICIADOS   

 

    

 DIA 8 DE DEZEMBRO  
 15 HORAS  

 PAVILHÃO FERNANDO 
CEPA 

A Festa de Natal das crianças do Centro 
Social da Juventude de Mar está progra-
mada para o dia 8 de dezembro, pelas 15 
horas, no Pavilhão Fernando Cepa. Nes-
ta Festa de Natal se as crianças vão 
ser as artistas, a chegada do Pai Na-
tal constitui a grande surpresa da 
tarde para a pequenada. 

 

CENTRO SOCIAL DE MAR: 
FESTA DE NATAL 

CENTRO SOCIAL DE MAR:  

ANDEBOL ARRANCA  
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CORTEJO EM MAR 

    

COMISSÃO DE OBRAS DO SA-
LÃO 

19 DE NOVEMBRO – 14H00 
   A Comissão de Obras do Sa-
lão promove a realização de um 
Cortejo de Oferendas para an-
gariar receitas para as obras de 
reabilitação do Salão Paroquial. 
É no dia 19 de novembro, pelas 
14 horas, no Adro Paroquial. 

   A Comissão agradece toda a 
colaboração. 

ÁGUA INUNDA HABITAÇÃO 

 

Convidada: Drª. Patrícia Ruivo 

Transmissão em direto online: Esposende TV 
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   Os trabalhos da Academia de Formação de An-
debol do Centro Social de Mar já arrancaram a 
todo o vapor. 

   A Rua da Estrada Real e a Rua da Boucinha vi-
raram um autêntico mar, tal a quantidade de 
água. Até quando? 

Direitos Reservados 

Direitos Reservados 
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S. BARTOLOMEU DO MAR: TERRA DE ROMARIA 

DÁDIVAS DE SANGUE E REGISTO DE MEDULA ÓSSEA 

 

     O Centro Social da Juventude de Mar vai dar continuidade à inicia-
tiva “Presépios nas Ruas de Mar” para animar a comunidade no perí-
odo do natal que se aproxima. 
   Esta iniciativa constitui um marco importante na vivência do Natal 
da nossa comunidade por múltiplas razões e é mais uma forma de 
vivermos a festa da família recordando memórias e preservando a 
nossa identidade comunitária. 
   Assim, torna-se imperativo envolver cada vez mais as nossas crian-
ças nas iniciativas da comunidade e, deste modo, participarem, à sua 
maneira e dentro das suas possibilidades na identidade da própria 
comunidade. 
   Neste sentido, e para preparar a logística da iniciativa, o Centro Soci-
al de Mar lançou um projeto aos frequentadores do CATL (Centro de 
Atividades dos Tempos Livres) de elaborarem um desenho de um 
Postal de Natal, com a obrigatoriedade de apresentarem as figuras 
principais do presépio. 
   Os dois trabalhos gráficos eleitos terão a seguinte utilidade: um no 
tradicional cartaz dos presépios que anunciam a iniciativa e a divul-
gam em termos públicos, e o outro, será utilizado nos textos e peças 
ligados à iniciativa na edição do jornal “Brisa de Mar”. 
   Este projeto é liderado pela responsável do CATL, Sofia Enes. O júri 
de seleção dos dois trabalhos é constituído pelo presi-
dente Estêvão Abreu, Sofia Sá e Sofia Enes. 

 

Antony Capitão | antony.brisademar@gmail.com 

   A Renovação | O natural, o desejável, aquilo que deveria 
ser, é que cada geração renove a sua comunidade. A minha 
geração, o que tem feito? Que obra é a nossa? 
   Nenhuma. 
   Mas porquê? Será que não temos força, firmeza e ideias? 
Será que estamos dispersos, fragmentados, divididos? Ou será 
porque não temos espaço, porque são sempre os mesmos os 
que podem fazer algo, esses que abafam quem vem e que no 
fundo não fazem nada de novo? Quiçá, quem sabe, quem o 
dirá? 
   A minha geração, o que tem feito? Que obra é a nossa? 
   Nenhuma. Mas ainda vamos a tempo, ainda há tempo. 

S. BARTOLOMEU DO MAR: TERRA DE PRESÉPIOS 

 
Antony Capitão* 

Redação* 

   A Associação Humanitária dos Dadores de Sangue do 
Concelho de Esposende informa que vai decorrer mais uma 
recolha de sangue e registo de medula óssea, nos locais e 
horas a seguir registados. 
   Em virtude do país passar por um momento de falta de 
sangue a nível nacional, apela-se a todos os habituais dado-
res para comparecerem à dádiva mais próxima, assim como 
àqueles que nunca deram sangue para experimentarem esta 

sensação de ser solidário. Basta estender o braço e deixar que a cadeia de 
solidariedade tenha continuidade. Dos inúmeros testemunhos todos confes-
sam que dar sangue “não custa nada”.  
   Do outro lado, alguém vai agradecer este gesto tão nobre e humanitário! 
   Os homens podem dar sangue quatro vezes ao longo do ano, enquanto as 
mulheres podem oferecer o seu precioso líquido três vezes ao ano. Até aos 
65 anos de idade. 
   Se é saudável e gosta de partilhar a alegria com os outros não hesite e 
compareça à dádiva de sangue. Vai ver que gosta e alguém vai agradecer… 
anonimamente. 
   Vamos ajudar a salvar vidas, dando sangue e medula óssea! 
   Segundo os últimos registos, em 2022, a Zona Norte deu 42% do sangue, a 
Zona Centro deu 21% e a Zona de Lisboa e Vale do Tejo deu 27% e a Zona 
Sul deu 10%. Compareceram à dádiva 203.287 dadores, durante o ano. 
   Sejamos solidários! 
OUTUBRO - 08 - Palmeira de Faro, Junta de Freguesia. 12 - Gandra - Em-
presa Solidal, das 14H30 às 19H00. 20 - Gandra, Junta de Freguesia, das 
15H00 às 19H00. 22 - Belinho - Escola Básica. 23 - Fonte Boa, junta de 
Freguesia, das 15 às 19H00. DEZEMBRO - Vila Chã - 17; Gemeses, 18 e 
Curvos, 22.  
 
   NOTA: As recolhas decorrem entre as 9H00 e as 12H30. 

 

O Centro Social da Juventude de Mar criou um site para alar-
gar, ainda mais, a forma de divulgação da instituição e das 
suas múltiplas e variadas atividades. 
Os interessados podem consultar em www.csjmar.pt 

SITE DO CENTRO SOCIAL DE MAR 

PRESÉPIOS NAS RUAS DE MAR 

   Na Jornada Mundial da Juventude, o nosso 
querido Papa Francisco dizia: «Na Igreja há 
espaço para todos. E, quando não houver, por 
favor façamos com que haja, mesmo para 
quem erra, para quem cai, para quem sente 
dificuldade. TODOS, TODOS, TODOS.» 
   Celebramos a vida dos nossos jovens e de 
todos aqueles que os antecederam, agrade-
cendo a vida de cada um que passou por este 
grupo ao longo destes 4 anos de existência.  
   No sábado, dia 28, realizamos uma vigília 

de oração, na qual, aos pés de Jesus Sacramentado, colocamos o nosso 
grupo, a nossa comunidade e, no fundo, a vida de todos e cada um.  
   No dia seguinte, agradecemos o dom do nosso aniversário na celebração 
dominical, rodeados por toda a comunidade. No final do banquete eucarístico 
entoamos os parabéns e repartimos o bolo comemorativo.  
   Agradecemos a Deus todos os dons recebidos da sua infinita bondade. 
Pedimos-Lhe que continue sempre presente nas nossas amizades e que nos 
ajude em todas as atividades que realizaremos neste ano que está a come-
çar!  
   Os Jovens querem, verdadeiramente, mudar o mundo! 

4º ANIVERSÁRIO DO GRUPO SHALOM 

Redação* 

 

Rúben Pinheiral* 
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  No passado dia 13 de agosto, na 
igreja paroquial de S. Bartolomeu 
do Mar, 13 crianças filhas de 
emigrantes ou com parentes 
emigrados celebraram a Festa da 
Eucaristia (Primeira Comunhão) e 
a Festa da Fé (ou Profissão de Fé). 
   Foi uma celebração simples, 
como simples são as crianças, 
mas rica nos seus conteúdos, nos 
seus ritos e símbolos. A celebra-
ção foi em tudo igual à celebra-
ção da Festa da Fé e da Festa da 

Eucaristia das crianças residentes em S. Bartolomeu do Mar, celebradas 
nos passados dias oito de junho (Festa da Eucaristia) e 25 de junho 
(Festa da Fé). Só não houve a preparação dos cânticos próprios para a 
Festa da Fé. 
   Isto exigiu um esforço acrescentado por parte da catequista Ilídia 
Cardoso Lima, que, em duas semanas, preparou muito bem estas crian-
ças para a celebração. Está, por isso, de parabéns esta catequista pelo 
esforço empregue na preparação e realização da celebração. Em nome 
da comunidade paroquial, dizemos-lhe muito obrigado. 
   As crianças assumiram diversas tarefas durante a celebração, como 
proclamação das leituras e ofertório solene. Estão de parabéns as crian-
ças pelo modo consciente e muito responsável como realizaram as 
diversas tarefas que lhes foram confiadas. 
   Celebraram a Festa da Eucaristia as crianças Luana Correia Capitão, 
Maelys Ferreira Lima, Matilde Almeida Caramalho, Miguel Rodrigues e 
Williams José Correia Capitão. Celebraram a Festa da Fé as crianças 
Amandine de Abreu, Beatriz, Benjamim Pereira da Cunha, Letícia Sam-
paio Maciel, Luana Almeida Caramalho, Miguel Rodrigues, Rodrigo da 
Costa Cepa e Salvador de Abreu Barbosa. 

   No próximo dia 29 de novembro, começa, na vida da Igreja, a novena 
preparatória da solenidade da Imaculada Conceição da Virgem Santa 
Maria, que se celebra no dia oito de dezembro, dia santo de guarda, em 
que os cristãos têm o dever de participar na Missa inteira e abster-se 
dos trabalhos servis. 
   São nove dias dedicados a refletir e meditar no privilégio que Deus 

deu a Maria de 
nascer sem a mácu-
la do pecado origi-
nal, com que todos 
nascemos depois 
do pecado original 
cometido pelos 
primeiros progeni-
tores da raça hu-
mana, do qual não 
temos culpa algu-
ma e que se apaga 
em nós pela cele-
bração do sacra-
mento do Batismo. 
   Na igreja paroqui-
al de S. Bartolomeu 

do Mar, a vivência da novena será marcada pela 
recitação do terço, meia hora antes da Missa 
(18h00), em honra da Imaculada Conceição de Nossa 
Senhora. Na Eucaristia, no momento da homilia, será feita uma reflexão 
sobre a Senhora da Conceição e a oração universal será dirigida à espe-
cial intercessão de Nossa Senhora. 
   Que cada paroquiano de S. Bartolomeu do Mar possa dispor das suas 
vidas de tal modo que possa aproveitar a vivência da novena em honra 
da Imaculada Conceição da Virgem Santa Maria. 

   O mês de novembro é designado, na vivência do povo cristão, como o “Mês 
das Almas” ou mês dos fiéis defuntos. Neste mês, somos convidados a levantar o 
nosso pensamento até às realidades de além-túmulo, nomeadamente, até aos 
novíssimos do homem: morte, juízo, inferno, Paraíso. 
   Este mês começa com a invocação da felicidade eterna, nesse estado de alma 
que chamamos o Céu: é a solenidade de todos os santos. Numa única festa, 
lembramos todos aqueles e aquelas que, tendo vivido na terra como nós, hoje 
estão já junto de Deus, vendo-O face a face, porque são semelhantes a Deus. Os 
santos intercedem continuamente por cada um de nós. 
   No segundo dia do mês de novembro, fazemos a comemoração de todos os 
fiéis defuntos. Recordamos todos os que partiram já do nosso convívio. Como 
não sabemos se estão já junto de Deus, somos chamados a ganhar sufrágios 
(orações, boas obras, esmolas) que devemos aplicar pelo eterno descanso dos 
nossos irmãos fiéis defuntos do Purgatório. Sabendo que as nossas orações 
nunca serão desperdiçadas: se aqueles nossos irmãos e irmãs por quem rezamos 
estão já junto de Deus, a nossa oração é de intercessão junto deles para que 
eles, junto de Deus, intercedam por cada um de nós. Se os nossos irmãos fiéis 
defuntos ainda estão no estado de Purgatório, a purificar-se das suas faltas 
terrenas ou, pelo menos, das penas devidas pelas faltas cometidas, então as 
nossas orações têm valor de refrigério, para mover a misericórdia divina e apelar 
a Deus misericordioso e Pai de bondade, para que, na Sua infinita misericórdia, 
lhes perdoe todas as suas faltas cometidas e, quanto antes, os receba na serena 
paz do Paraíso. 
   É isto que se estende a todo o mês de novembro: refletir sobre as realidades 
de além-túmulo e rezar por todos os que já partiram. Na igreja paroquial de S. 
Bartolomeu do Mar, a vivência do mês dos fiéis defuntos está a ser marcada com 
a recitação do terço meia hora antes da Missa (ou seja, às 18h00), aplicado sem-
pre pelo eterno descanso dos fiéis defuntos. No momento da homilia, é feita 
uma meditação sobre as realidades da vida eterna e a oração universal é tam-
bém especialmente dedicada a pedir pelo eterno descanso dos nossos irmãos 
fiéis defuntos. 

   O casal Maria Júlia Cepa Afonso Faria e 
Torcato de Faria, residente na Rua da 
Igreja Velha, em Mar, celebrou bodas de 
ouro matrimoniais (50 anos) no passado 
dia 20 de outubro, na igreja paroquial de 
S. Bartolomeu do Mar. Casaram no dia 
20 de outubro de 1973, na igreja paro-
quial de S. Bartolomeu do Mar, e são 
pais de Paula Cristina, Ilídio José e Lúcia 
Maria Afonso Faria. São avós de quatro 
netos. 
   Muitos parabéns e muitas felicidades. 
Que possam celebrar por muitos e bons 

anos este dia do seu Matrimónio. 

Pub 

 

ROMARIA DE S. BARTOLOMEU DO MAR E BANHO SANTO CANDIDATA A PATRIMÓNIO CULTURAL IMATERIAL 

        

Festas da Eucaristia e da Fé 
dos filhos de emigrantes 

 Pe. Manuel  

Viana* 

 

 

Imaculada Conceição  
da Virgem Santa Maria 

Mês de novembro: “Mês dos fiéis defuntos” 

 

Bodas de ouro matrimoniais 
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TRAVESSA DA RUA CANGOSTA NOVA, Nº 1 - 4740-512 MAR 
TELEM.: 9 6 8  9 9 4  2 6 1 

PUB  

    

 

ESCOLA BÁSICA DE MAR COMISSÃO DE FESTAS DA ROMARIA  
    A Escola Bási-

ca de Mar, Espo-
sende, apresen-
tou ao público, no 
passado dia 30 
de maio, no âmbi-
to da comemora-
ção do Dia Mun-
dial da Criança, 

no Auditório Muni-
cipal de Esposende, a peça de teatro “Isso não é reposta!”, baseada na 
obra de Maria Inês de Almeida. 
   Após ter sido desafiada pela Biblioteca Escolar, a EB de Mar levou a palco 
esta obra que aborda diversas situações familiares nas quais a correria do 
dia-a-dia, a pressa e a pressão a que as famílias estão sujeitas na sociedade 
atual levam a que os pais, inadvertidamente, não respondam da melhor for-
ma às solicitudes dos seus filhos, originando neles sentimentos de desconfor-
to, de incompreensão e de alguma tristeza. 
   Posteriormente, e uma vez que foi bem-sucedida, a encenação voltou ao 
palco na Sede do Agrupamento António Rodrigues Sampaio, a 27 de junho. 
A sua concretização e sucesso foi possível graças a um eficaz trabalho de 
equipa que envolveu todos docentes da EB de Mar em tarefas como a escrita 
da peça, a execução dos cenários, o provimento de adereços, de vestuário e 
de som e os ensaios, sem os quais a mesma não ganharia vida. De salientar, 
ainda, a colaboração dos não-docentes, da comissão de mães e da Junta de 
Freguesia de Mar, da Escola Sede, Agrupamento António Rodrigues Sam-
paio, bem como a boa articulação com as entidades responsáveis pelo Audi-
tório Municipal para a concretização da atividade. 
   Impossível seria não enaltecer o trabalho das crianças do 4.º ano da EB de 
Mar, cuja atuação foi irrepreensível e exemplar a todos os níveis, exigindo 
dos mesmos um afincado trabalho de memorização dos textos, de atenção e 
de concentração, de domínio da expressividade corporal, da capacidade de 
comunicação, da dicção, da voz e do movimento no espaço cénico.  
   Através da dramatização, foi dada às crianças a possibilidade de exerce-
rem a sua criatividade, dando asas à fantasia na exploração de novos mun-
dos. A assunção de diferentes papéis, ajudou-as a construírem o seu próprio 
autoconceito e a desenvolver habilidades que permitem aprender a interagir 
com o meio social e com o mundo. À medida que os ensaios iam avançando, 
foi gratificante verificar como cresciam na representação, como aumentavam 
a sua autoconfiança e autoestima, como as mais tímidas foram desabrochan-
do e ficando mais desinibidas. 
   Pode afirmar-se que esta atividade contribuiu para o crescimento pessoal e 
cultural das crianças como um todo e, por conseguinte, para a melhoria do 
seu desempenho escolar. Adicionalmente, fê-las perceber a importância da 
responsabilidade e da cooperação com os pares na persecução de objetivos 
comuns e individuais. 
   Os benefícios do teatro na educação das crianças são evidentes, ajudando 
muito no seu desenvolvimento académico e comportamental. 

 

 

   Após a nomeação pela Comissão de Festas da Romaria de 
2023, os elementos nomeados compareceram na reunião e 
constituiu-se a Comissão de Festas da Romaria de 2024 que 
passa a ter os seguintes elementos: Padre Manuel Domin-
gos Sampaio Viana; Carlos Eusébio Viana Machado; Ma-
nuel Abílio Cerqueira Enes; José Carlos Reis Linhares; 
José David Abreu Martins; Carlos Manuel Sampaio Brás 
Lima; Luís Pedro Saleiro Martins Capitão; João Paulo 
dos Santos Rabaldinho; Alfredo Constantino Amorim 
Martins; Orlando Sá Peixoto; José Cepa Laranjeira; Pe-
dro Inácio Rei Carqueijó; António Diogo Martins Capitão; 
Pedro Cristóvão Fonseca; José Manuel Laranjeira Cardo-
so; Paulo Martins Manuel; Paulo Jorge Abreu Martins; 
Hélio Filipe Machado. 

   Neste momento, a Comissão de Festas da Romaria já tra-
balha a todo o vapor. Assim, já “tirou” a esmola de S. Miguel, 
mantém o Centro de Convívio aberto aos fins de semana, 
arrancou com os jantares ao sábado e prepara novas iniciati-
vas a lançar brevemente. 

   O ânimo e vontade de continuar um trabalho que promova 
o desenvolvimento da comunidade são grandes, sobretudo, 
após os apoios recebidos da população nas primeiras iniciati-
vas já lançadas, o que deixou “muito satisfeita” a Comissão, 
segundo revelou Carlos Eusébio, o líder da equipa de traba-
lho. 

Redação* 

Escola Básica de Mar* 

NOVA COMISSÃO DE FESTAS DA ROMARIA 2024 

Urgente passadeira em frente ao cemitério 
   A vida da nossa comunidade passa muito pela frequência assí-
dua ao cemitério paroquial de Mar, ora para zelar o espaço ocupa-
do pelos familiares e amigos, ora para uma visita familiar. Quando 
há funerais o movimento aumenta significativamente. Em contra 
partida, a circulação de veículos constitui um perigo eminente para 
os transeuntes/peões. 
   Neste sentido, e para uma maior e melhor segurança, é da mais 
elementar justiça que a Junta de Freguesia tome diligências no 
sentido de construir uma passadeira para peões, na estrada em 
frente ao cemitério. 
    Esta questão foi levantada em Assembleias de Freguesia. Em 25 
de abril de 2018, Manuel Azevedo perguntou “qual a hipótese de se 
construir uma passadeira junto ao cemitério de Mar” e Manuel La-
ranjeira, em 30 de junho de 2022 lançou um apelo “para que a pas-
sadeira na zona do cemitério fosse realizada”. O presidente da 
Junta respondeu, em 2018, que “A passadeira no cemitério foi dis-
cutida e será proposta pela Junta de Freguesia” e, em 2022, refe-
riu: “No que diz respeito à passadeira junto à igreja, a Junta de 
Freguesia aguarda que a competência sobre a manutenção da 
Estrada Nacional passe para a Câmara Municipal e desta forma, 
seja mais fácil a resolução deste assunto”. 
   Verificamos, ainda, que todos os cemitérios do concelho que 
confinam com artérias ou vias de circulação têm passadeiras em 
frente à porta de entrada. 

Redação* 
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DAR SANGUE É… DAR VIDA. DÊ SANGUE. SEJA SOLIDÁRIO! 

NOTÍCIAS DA ASSOCIAÇÃO 
 

ANIVERSÁRIOS 

OUTUBRO 
01 – Nuno Filipe Laranjeira e Sá, 43 
02 – Manuel Cepa Pires Cerqueira, 80 
03 – Cidália Maria Silva Afonso, 51 
     - Carla Isabel Meira Capitão, 39 
     - André Novo Rei, 30 
06 – Dr. Manuel António Sampaio Azeve-
do, 67 
09 – Francine Pires Sampaio, 54 
12 – Adão Abreu Martins Cepa, 59 
      - Cristiano Rei da Costa, 17 
13 – Jorge Manuel Carqueijó Saleiro Lima, 
43  
17 – Maria Cândida Abreu Sampaio, 74 
18 – Profª Maria Emília Morgado M. Mar-
tins, 67 
    - Maria Isabel dos Santos Leitão, 49  
19 – Manuel Martins, 87 
20 – Piedade Laranjeira Capitão Vila-Chã, 
63 
     - José Sampaio Cepa Meira, 63 

     - José Manuel, 78 
     - Maria Regina Afonso, 78 
22 – Mariana Almeida Caramalho, 19 
23 – Maria Alzira Cardoso Cepa, 67 
24 – João Paulo Arezes Cepa, 40 
26 – Maria Amélia Laranjeira Alves, 81 
      - Profª Dora Susana Fonseca Abreu 
Cepa, 51 
28 – Manuel Fernando Capitão Couto, 60 
     - Profª Maria Edite Mourão Ferreira S. 
Azevedo, 70 
29 – António Sampaio Capitão, 52 
      - Alexandra Leitão, 49 
30 – Elísio José Afonso Faria, 51 
     - Jacinto Paulo dos Santos Leitão, 50  
     - José Manuel Capitão Carqueijó, 38 
     - Mara Peixoto Silva, 21   
 
   A todos os aniversariantes “Brisa de 
Mar” deseja muitas felicidades e longos 
anos de vida. 

- FLORES 
- PLANTAS 
- ARRANJOS 
- LEMBRANÇAS 
- ARRANJOS DE CEMITÉRIOS 
- ARTIGOS DE DECORAÇÃO 
 - ACESSÓRIOS DE JARDINAGEM 
- ARTIGOS PARA O LAR 
 

Edifício São Miguel 

Marinhas – Esposende 

Telm.: 924 030 332 

mercadinhodaflor@sapo.pt 

Pub        

Redação* 

 

   A colaboração de cada assinante, por mais pequena que seja, 
é sempre muito importante e bem vinda para a vida e sobrevi-
vência do “Brisa de Mar”.  
   Diz o nosso povo que “Onde todos ajudam, nada custa” ou 
“Grão a grão enche a galinha o papo”. Por isso, acreditamos 
que cada colaboração monetária é um reforço na continuidade 
deste nosso projeto que conta com o voluntariado e gratuida-
de de cada colaborador. Mas temos despesas de papel, tinta, 
cintas, selos, envios…    Registamos os últimos assinantes que 
colaboraram connosco, a quem deixamos os nossos agradeci-
mentos. 
 
   Aida Gomes, 20 €; Cândida Cardoso, 20 €; Manuel 
Fernando Bajão Afonso, 10 €. 
 

Colaboração 

 

    

CENTRO SOCIAL RECEBE NOVOS LIVROS 

   O Centro Social da 
Juventude de Mar 
viu aprovado um 
apoio financeiro de 
1.291,50 euros, pelo 
executivo da Câma-
ra Municipal de Es-
posende, para su-
portar as despesas 

decorrentes da materialização de uma 
iniciativa de reconhecimento público de 
todos os militares de Mar, que comba-
teram na guerra colonial ao serviço da 
pátria. Trata-se da colocação das pla-
cas com os nomes de todos os ex-
Combatentes de Mar, no Memorial 
existente na freguesia, o seu 
cargo, até ao destino final. 

Redação* 

SUBSÍDIO AO CENTRO SOCIAL DE MAR 

   O Centro Social da Juventude de Mar recebeu 
várias obras para a sua Biblioteca, nomeadamente, 
“Ao Postigo do Suave Mar – poesia”, de Fernanda 
Santos, autora, ainda, da capa e ilustrações, dedi-
cada “Ao amigo Maranhão Peixoto”. Esta obra 
editada em março de 2023, em Braga, é uma edi-
ção que tem o apoio da Esposende 2000 e apre-

senta, na página 16, um poema dedicado à Romaria 
de S. Bartolomeu. 

   A obra “Parque Natural do Litoral Norte Selvagem – Do Estuário à 
Floresta!”, do fotógrafo da natureza Carlos Rio, natural de Fão, conce-
lho de Esposende. Este autor apresenta para além das fotografias de 
excelente qualidade, os textos e o grafismo da magnífica obra, editada 

em março deste ano. O prefácio é de Sandra 
Sarmento, Diretora Regional da Conservação 
da Natureza e Florestas do Norte. 

   Por fim, a obra “140 anos de História – Ban-
da Marcial de Fermentelos”, de Alfredo Bar-
bosa, é uma edição da Universidade Fernando 
Pessoa, e apresenta a vida desta excelente 

Banda de Música. Para além de vários testemunhos de músicos da 
Banda, no final é apresentada uma resenha bibliográfica, referências 
internet e jornais citados. 

 

Redação* 

Óbito 

   No passado dia 15 de 
outubro, no Instituto 
Português de Oncologia, 
no Porto, faleceu, Caro-
lina Vaz Saleiro Mara-
nhão de Abreu, de 75 
anos de idade, residente 
nas Marinhas, filha de 
Manuel Pereira da Costa 
Lima Maranhão e de 
Cândida dos Santos Vaz 

Saleiro. Era viúva de Estêvão Vaz Saleiro de 
Abreu e mãe de Rui Miguel e de Carla Saleiro 
Maranhão de Abreu. Foi a sepultar no cemitério 
de Mar. Que o Senhor lhe conceda o eterno 
descanso. À família enlutada apresentamos os 
nossos mais sentidos pêsames.  

 

Pároco* 

Redação* 

 

 

 

POEMA 

“Em dia de S. Bartolomeu, o padroeiro do mar, 
crianças mergulhem no mar, não uma vez,  
mas várias e em número ímpar,  
para que fiquem livres do medo e da gaguez. 
 
   Na beleza da inocência e da ingenuidade 
seguram um galo preto como ritual 
e nas três voltas da igreja crêem 
e esperam a salvação natural.”. 
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ANDEBOL ARRANCA NO CENTRO SOCIAL DE MAR 

  

 

   O rebuliço no Pavilhão Fernando Cepa já é uma 
constante. As equipas do Centro Social da Juventu-
de de Mar já deram início aos treinos. A grande 
aposta passa pela formação e captação de novas 
atletas, segundo referiu o presidente Estêvão Abreu. 

   As mudanças na modalidade de andebol do Cen-
tro Social da Juventude de Mar, em S. Bartolomeu 
do Mar, concelho de Esposende, face ao contexto 
geral são uma realidade: “apostar na formação e ter 
mais atletas a competir”, segundo revelou o presi-
dente da coletividade de Mar. Neste sentido “vamos 
desenvolver todo um trabalho com vista a chegar à 
segunda fase nas Iniciadas e trabalhar com impacto 
com as Infantis”, adiantou Estêvão Abreu. “Temos 

aspirações fortes com a equipa de 
Iniciadas, mas a grande aposta é real-
mente na formação de modo a garantir 
a sustentabilidade do clube, já que as 
despesas são muitas”, explicou aquele 
responsável. 

   Neste momento “já temos mais de 
meia centena de inscrições e estamos a 
trabalhar para crescer mais ainda”. 
Para tal o clube passa a contar com as 
responsáveis Isabel Oliveira, como 

Coordenadora da Secção, da Adriana e Andreia 
Barros, como 
técnicas, para 
além de várias 
ex-atletas que 
“dão o apoio 
possível mas 
extraordinário”, 
referiu o nosso 
interlocutor. 

   Já no que toca 
a fatores que 
dificultam este 
trabalho, indica o “desconforto com os transportes, 
pois nem sempre é fácil para os pais, dadas as 

múltiplas atividades que hoje a família tem”. No 
entanto, “estamos a trabalhar em conjunto e, com 
uma grande vontade em trabalhar para o desenvol-
v i m e n t o integral e 
nas várias v e r t e n t e s 
das atle- tas. Por 
isso, tudo o que fizer-
mos em prol deste 
desenvol- vimento é 
s e m p r e bom”. 

   Por fim, “este nosso 
p r o j e t o integra-se 
no desen- volvimento 
estratégico desportivo 
do Municí- p i o  d e 
Esposende, pois garantimos mais uma vertente que 
permite às atletas explorar e usufruir de uma modali-
dade, neste caso, do andebol, que tantos louros 
trouxe e continua a trazer ao nosso concelho. Aliás, 
o facto de várias atletas nossas serem convocadas 
para as seleções regional de Braga, do Norte e 
nacional é uma garantia do bom trabalho que aqui 
se faz. E queremos continuar nesta senha, porque é 
bom para todos”, rematou Estêvão Abreu. 

 

Texto:  
Manuel Azevedo* 

 

 

 

Equipa de Iniciadas do Centro Social da Juventude de Mar 

Presidente Estêvão Abreu 

 

Isabel Oliveira, Coordena-
dora do Andebol 

   O bom trabalho que a Academia de 
Formação de Andebol do Centro Soci-
al espelha-se na chamada das atletas 
às diversas seleções. 
   Desta vez foram as Iniciadas Rafae-
la Torre e a Bianca Lima que foram 
chamadas para o estágio da  seleção 
Nacional Sub 16, que decorreu entre 
25 e 29 de outubro, em Almada. 
   Estão de parabéns estas excelen-
tes atletas.  
   Continuem! Vale a pena! 

ATLETAS NA SELEÇÃO NACIONAL 
 

Foto: Arquivo BM 

Foto: DR 

Foto: Arquivo BM 

Foto: DR 
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ÁGUA INUNDA RUAS E HABITAÇÃO 
   “A água entrou como 
um ladrão”, referiu Lur-
des Neiva ao dar conta 
da água a invadir a casa, 
no passado dia 23 de 
outubro. 
   Água, pedras, lama. 

Revolta e indignação. Choro que não limpa a tragédia. 
“Todos” sabem, mas ninguém quer saber. Uma vergonha. 
Lurdes Neiva é o rosto da indignação ao ver a sua habita-
ção a ser tomada pelas águas. Rosa Albina, proprietária da 
“Casa Cepa” viveu momentos de pânico tal a quantidade 
de água que ficou “rés vez” na soleira. “Se entrar na loja 
alguém vai ter de assumir os prejuízos”, confessou. 
   Na Rua da Estrada Real, “todos” acorreram a dar solu-
ções para resolver o que já deveria ter sido feito, pois os 
alarmes foram içados, atempadamente: Junta de Fregue-
sia, Câmara Municipal, Esposende Ambiente, Proteção 
Civil e Bombeiros… “A Junta foi rápida na chegada e 
limpou tudo”, disse Lurdes Neiva, que aguarda solução 
deste problema. 
   A chuva intensa que se verificou nos dias 23 e 27 de 
outubro, em Mar, no concelho de Esposende, inundou 
várias artérias. As mais críticas foram a Rua da Estrada 
Real e a Rua da Boucinha. Nada que não estivesse previs-
to. Os alertas das autoridades competentes, Junta de 
Freguesia e Câmara Municipal foram uma constante, mas 
caíram em saco roto. E o pior aconteceu para revolta e 
indignação dos moradores. 
   Na Rua da Estrada Real a água do Caminho da Costa foi 
tanta que tornou intransitável a rua, inundou a habitação da 
Lurdes Neiva e impediu os vizinhos de entrarem em casa. 
A lama, passados oito dias, testemunhava, ainda, a tragé-
dia que se viveu.  
   Na Rua da Boucinha, os “tubinhos” que lá foram coloca-
dos para escoamento da água e “a falta de limpeza” permi-
tiram que a Casa Cepa quase fosse inundada. Problemas 
velhos, que “todos conhecem”, mas que ninguém resolve.  

   O problema das águas pluviais na Rua da Estrada Real é velho, 
sobretudo depois das obras de pavimentação da rua. Inicialmente, 
e segundo a tradição, as águas (as muitas águas) vindas do Cami-
nho da Costa escoavam-se por um rego que atravessava o terreno 
dos Grilos, seguia pela carreirinha, entrava no terreno do Sapateiro 
e seguia em direção ao aqueduto do Maranhão, onde atravessava 
o aqueduto para o lado poente e continuava a norte do ex-
Armazém do Pedreiro, seguindo pelo aqueduto da Igreja Velha, 
pelo Caminho do Engenho até ao Rego dos Lagos e oceano. 
Ultimamente, e para agravar a situação, o proprietário do terreno a 
poente da rua construiu um muro, licenciado pela Câmara Munici-
pal, segundo informou o presidente da Junta, e cortou totalmente a 
saída normal e tradicional da água. Como esta tem de descer… a 
única maneira é galgar as habitações que apanha pelo caminho e 
inundar a rua e habitações com água, lama, pedras e demais 
entulho. A primeira e frontal à saída da água é a casa da Lurdes 
Neiva, que se torna mais crítica e trágica. Mas não única. Há 
moradores que só entram em casa de barco! 
   Este grave problema tem sido tratado em inúmeras assembleias 
de freguesia, ora pelos elementos da oposição, ora por elementos 
do público presente nas mesmas.  
   Segundo as atas, desde 2018 que o problema é lembrado a 
quem de direito: Junta de Freguesia, que se desculpa e sacode o 
problema, ora para a Câmara Municipal, ora para a Esposende 
Ambiente. Segundo o presidente da Junta, a Esposende Ambiente 
está a fazer o projeto para canalizar a água para sul, fazendo-a 
descer pela Rua da Quinta. Há anos… convencido que a chuva  

 
espera sentada… 
   Mas vamos à história recente, mas antiga, deste problema. Para 
tal, recorremos às Atas da Assembleia de Freguesia da União de 
Freguesias de Belinho e Mar. Consultadas online, transcrevemo-las 
tal qual surgem, com deficiências e erros. De seguida, apresenta-
mos a resposta do Presidente da Junta. 
   Ata Nº 4/AF/18, de 15 de dezembro de 2018. No período de 
intervenção do público, o Sr. Azevedo referiu: “Na estrada Real 
ficou uma lomba que precisa ser regularizada, a calceta ficou mais 
alta dificultando a passagem da água junto à casa da Andreia e do 
Luciano”.  
   Resposta do Presidente da Junta: “Em relação à Estrada Real 
está autorizada a devida regularização estando a aguardar pois a 
obra está a cargo da Esposende Ambiente.” 
   Passados dois anos, sem nada estar resolvido, na Ata Nº 2/
AF/20, de 26 de setembro de 2020, Manuel Laranjeira, no período 
de intervenção do público alertou “a Junta sobre as águas pluviais 
em Mar, nomeadamente junto ao terreno do Dr. Saleiro.” 
   Resposta do Presidente da Junta: “Em relação às águas pluviais 
irá verificar e alertar as entidades responsáveis para resolver a 
situação, de forma a evitar problemas.” 
   E como a Junta verificou e alertou…, na Ata nº 1/AF/21, de 30 de 

abril de 2021, novas inter-
venções do público e da 
oposição de Mar. Manuel 
Azevedo “Questionou 
sobre as águas pluviais 
na Rua da Estrada Real, 
devido às obras que 
estão a ser efetuadas”. 
   Resposta do Presidente 
da Junta: “sobre as obras 
na Estrada Real, a Junta 

de Freguesia comunicou à Esposende Ambiente os problemas que 
estavam a ser criados com a vedação da propriedade e consequen-
te obstrução da linha de água que por ali passava. A água proveni-
ente do monte [N. R.: Caminho da Costa] entrava no terreno por 
declinação natural, seguindo o seu percurso pelos terrenos. A Junta 
fez a participação porque o proprietário não quer a água a passar 
no referido terreno e sugeriu fazer uma linha de águas para resol-
ver esta situação, tendo alertado também a Câmara Municipal para 
esta situação.” (p.4). 
    Em nova intervenção do público, Manuel Azevedo “Interrogou 
sobre as águas que se encontram acumuladas com a chuva junto 
ao campo do Dr. Augusto, na Rua da Estrada Real que impede os 
proprietários de ter bom acesso às suas habitações.” 
   Resposta do Presidente da Junta: “sobre a vedação da proprieda-
de na estrada Real toda a gente tomou conhecimento, a obra foi 
licenciada pela Câmara Municipal, a Esposende Ambiente falou 
com as pessoas vizinhas e vai expor o assunto à Câmara Municipal 
novamente”. (…) “No que diz respeito as águas pluviais, é de facto 
urgente a intervenção.” 
   Na mesma reunião, Manuel Laranjeira, do público, colocou 
“também a questão das águas pluviais e referindo o percurso que 
as águas percorriam no passado”. 
 Já na Ata nº 2/AF/21, de 28 de junho de 2021, a eleita Vanessa 
Azevedo, do Movimento “PRIMEIRO A NOSSA TERRA”, perguntou 
“qual a situação das águas pluviais na Estrada Real, em Mar”. 
   Resposta do Presidente da Junta: “Quanto às águas pluviais na 
Estrada Real, são da responsabilidade da Esposende Ambiente e a 
entubação será feita para o lado sul”. 
   Na mesma reunião, Manuel Azevedo, no período de intervenção 
do público “sugeriu que a obra para entubar as águas pluviais na 
Estrada Real, em Mar deve ser apressada, tendo em conta que 
logo que caírem as primeiras chuvas mais intensas a rua ficará 
inundada”. 
   Resposta do Presidente da Junta: “reforçou que a Esposende 
Ambiente já tem conhecimento da situação e está a trabalhar para 
solucionar o problema”. 
   Ata Nº 3/AF/21, de 30 de setembro de 2021, no período de 
intervenção do público, Manuel Azevedo “questionou sobre as 
obras da Estrada Real, alertou a Junta que condições climatéricas 
adversas podem significar perigo para os habitantes”. 

   
 Na mesma reunião, Manuel Laranjeira, no período de intervenção  
 
do público “solicitou ao executivo especial atenção no encaminha-
mento das águas pluviais pois podem ocorrer situações perigosas 
aquando de chuvas intensas”. 
   Resposta do Presidente da Junta: “a Junta de Freguesia está 
atenta às obras da Estrada Real”. E continuou o autarca: “em 
relação à Estrada Real a Esposende Ambiente encaminhou o 
processo de resolução para a Câmara Municipal pelo que está-se a 
aguardar que a Câmara resolva a situação”. 
   Ata Nº 8/AF/22, de 19 de dezembro de 2022, Manuel Azevedo, 
no período de intervenção do público referiu que “não estão a ser 
efetuadas as devidas diligências em relação ao problema de 
escoamento de águas pluviais na Rua da Estrada Real em Mar. 
Disse que os habitantes naquele local estão em permanente estado 
de alerta, aquando das condições atmosféricas desfavoráveis. 
Pediu para pressionar “quem de direito” a solucionar esta questão, 
“pois é uma obra prioritária”.” 
   Resposta do Presidente da Junta: “a Junta tem feito bastante 
pressão junto da Câmara Municipal, existe um projeto da Esposen-
de Ambiente e é necessário aguardar que o processo avance.” 
   Ata Nº 1/AF/23, de 28 de abril de 2023, no período de intervenção 
do público, Manuel Azevedo questionou “o senhor Presidente da 
Junta acerca do ponto da situação das águas pluviais na estrada 
Real”. 
   Resposta do Presidente da Junta: “As obras na Estrada Real, são 
da responsabilidade da Esposende Ambiente, é uma obra significa-
tiva e está dependente das diretivas da Câmara Municipal, envol-
vendo as duas entidades”. (p.2) 
   E na última reunião da Assembleia de Freguesia, realizada no 
edifício da Junta de Mar, em 29 de setembro, no período de inter-
venção do público, quer Manuel Azevedo quer Manuel Laranjeira 
alertaram, uma vez mais a Junta para o perigo da situação das 
águas pluviais na Rua da Estrada Real, solicitando à Junta que dê 
prioridade à resolução deste grave problema. Como resposta, o 
Presidente da Junta referiu que a obra é da “responsabilidade da 
Esposende Ambiente. Todos sabem do problema”. 
   E como os problemas das pessoas são empurrados com a 
barriga… a natureza não perdoa e o sofrimento bate à porta das 
pessoas. 
   Contactada a Esposende Ambiente, em diversas ocasiões tempo-
rais e por diferentes formas, esta não se disponibilizou, atempada-
mente, em dar resposta a três questões essenciais: Qual a solução 
apresentada para resolver de vez este problema grave; se já há 
projeto elaborado e, caso afirmativo, para quando o início das 
obras. 
    

 

A Família vem, por este meio, agradecer a todas 
as pessoas que assistiram ao funeral do saudo-
so extinto, JOSÉ SAMPAIO CARDOSO, assim 
como àquelas pessoas que lhe manifestaram o 
seu pesar neste momento de dor e que partici-
param na Missa do 7º Dia.  
 

   S. Bartolomeu do Mar, 2023.10.30 
A Família 

AGRADECIMENTOS 

JOSÉ SAMPAIO CARDOSO 
 

A Família vem, por este meio, agradecer a todas 
as pessoas que assistiram ao funeral da saudosa 
extinta, CAROLINA VAZ SALEIRO MARANHÃO 
DE ABREU, assim como àquelas pessoas que 
lhe manifestaram o seu pesar neste momento de 
dor e que participaram na Missa do 7º Dia.  

                                                  S. Bartolomeu do Mar, 2023.10.30 
A Família 

CAROLINA VAZ SALEIRO MARANHÃO DE ABREU 

 

PROBLEMA VELHO, SEM SOLUÇÃO 

 

 

   No dia 30 de novembro, decorre, na Casa da 
Juventude, em Esposende, pelas 21H30, a Tertúlia 
“Entre a Vida e a Morte”, dedicada o tema “A criança 
e o Luto”, com a especialista Patrícia Ruivo. 
   Com entrada livre, a Tertúlia será transmitida em 
direto online, pela Esposende TV. 
    

TERTÚLIA: ENTRE A VIDA E A MORTE 

Redação* 

Manuel Azevedo* 
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ROMARIA DE S. BARTOLOMEU DO MAR E BANHO SANTO CANDIDATA A PATRIMÓNIO CULTURAL IMATERIAL 

          
    Damos as boas vindas a todos aqueles que 
continuam connosco e também a todos os que 
recebemos pela primeira vez de braços aber-
tos. 
   Será nosso propósito continuar a trabalhar e 
cooperar com as famílias no que respeita, 
acima de tudo, à educação integral dos seus 
educandos, uma vez que só se consegue atin-
gir resultados positivos e satisfatórios se existir 

uma estreita e importante colaboração entre a escola-família. Este envolvimen-
to da família traz benefícios no desenvolvimento e crescimento das crianças, 
ressalvando que cada criança é um ser único e tem o seu próprio desenvolvi-
mento, que deve ser respeitado. A criança evolui bastante quando está em 
contacto direto com outras crianças. Nota-se esta evolução a nível da sociali-
zação, a nível da sua autoconfiança bem como a nível da comunicação e 
linguagem. Também em interação com as outras crianças vão desenvolvendo 
a sua autonomia e curiosidade por tudo o que as rodeia. 
   Como linha orientadora desta ligação escola-família-criança, seguimos o 
nosso Projeto Educativo “Era uma vez…na Voz das Crianças” que este ano 

letivo contempla “Os Contos de Fadas”. Todas as atividades propostas no 
nosso Plano Anual de Atividades estão relacionadas com alguns contos esco-
lhidos por nós. 
   Frases como “Era uma vez” e “Foram felizes para sempre” são bastante 
utilizadas nos contos de fadas trazendo a ideia de algo que aconteceu há 
muito tempo, com pessoas que, embora tenham encontrado muitos desafios 
pela frente, venceram e foram felizes. 
   Uma história prende a atenção, desperta a curiosidade, a imaginação e a 
criatividade, promove o enriquecimento na vida interior das crianças. Assim as 
fantasias e os contos de fadas têm um papel importante no seu desenvolvi-
mento emocional, além de estimular as crianças a criarem o hábito e o prazer 
pela leitura. 
   Por isso, devemos permitir que as crianças se interessem cada vez mais em 
histórias com princesas e príncipes, bruxas, fadas, animais falantes e todo tipo 
de magia que só os contos de fadas podem oferecer! 
   A verdade é que as crianças não se cansam de ouvir histórias de contos de 
fadas que começam com “Era uma vez...” e terminam com “viveram felizes 
para sempre”. 
   

 CANTINHO DO JARDIM  

    

        ESCUTEIROS EM MOVIMENTO...     

PASSAGENS DE ESCUTEIROS  

 
João Paulo Cepa* 

      Realizamos no 
dia 30 de setem-
bro, a nossa pri-
meira atividade do 
novo ano escutista 
e por sinal a Aber-
tura do Ano Escu-
tista do nosso 

Agrupamento. 
   Pelas 15H00 os escuteiros saíram da sede forma-
dos em patrulhas sorteadas para a atividade, e ao 
longo do percurso, que tinha como ponto alto o 
Monte da Senhora da Guia, foram respondendo a 
perguntas de conhecimento acerca do escutismo 
no Agrupamento, em Portugal e no mundo. 
   Após a chegada ao monte, foi hora de revitalizar 
as energias, com um lanche oferecido pelo agrupa-
mento. 
   Depois, realizou-se um dos momentos mais im-
portantes na vida de cada escuteiro, a passagem 
para uma nova secção. 
   Assim, passaram para Exploradores, os Lobitos: 
Ana Rafael, Rómulo, Leandro, Pilar, Juan, Gabriel; 
para os Pioneiros, os Exploradores: Teresa, Vicente 
e Rute; e para os Caminheiros os dois Pioneiros: 
Tiago e Alexandrina. 
   A atividade da Abertura do Ano escutista terminou 
no estacionamento da Igreja Paroquial de Belinho. 

   Uma tarde diferente e que certamente ficará na 
memória de todos. 

   A Alcateia do nosso Agrupamento participou, no 
dia 14 de outubro, na atividade “S. Francisco de 
Assis”, organizada pela equipa pedagógica da Iª 
secção do Núcleo Cego do Maio. 
   Esta atividade realizou-se em Beiriz, na Póvoa de 
Varzim, e teve como tema "Sê quem tu quiseres". 
   Parabéns aos nossos dez lobitos acompanhados 
pela Equipa de Animação, Chefe Berto e as Candi-
datas a Dirigente. Magda e Romana. que tiveram 
oportunidade de festejar S. Francisco e jogar e 
brincar com as outras alcateias do Núcleo. 

   O regresso às Missas de Piedade fez-se no dia 
oito de outubro, agora, sempre no segundo domin-
go do mês. 
   Apesar de não fazermos as nossas missas desde 
o dia da mãe, durante os últimos meses, tivemos 

outras atividades "ligadas" à Igreja, desde a pere-
grinação à Senhora da Guia, a Festa de Nossa Sra. 
de Fátima, a Festa de Santo António e a Nossa 
Sra. da Boa Viagem, o Dia da Paróquia, a Romaria 
de S. Bartolomeu e tantas outras atividades religio-
sas que foram surgindo e em que fomos participan-
do. 
   O nosso regresso, foi como sempre, com muita 
participação dos escuteiros do nosso agrupamento, 
desde acólitos, leitores, ofertório, todos os escutei-
ros que fizeram parte do coro, os escuteiros dos 
instrumentos do coro, e ainda a equipa técnica de 
som e vídeo. 
   Parabéns, a todos, por este excelente regresso. 

 

Novo ano letivo começou! 

 
Sérgia Pereira* 

Educadora 

 

 

BEIRIZ ACOLHEU MAIS 
DE 150 LOBITOS 

MISSAS DE PIEDADE:  
2º DOMINGO DO MÊS 

   Os sacerdotes do arciprestado de Esposen-
de promovem a celebração de uma Missa de 
sufrágio pelo Padre Alfredo Saleiro Cardoso, 
que terá lugar, às 18H30, do próximo dia 14 
de novembro, na igreja paroquial de S. Barto-
lomeu do Mar. Dentro da celebração eucarís-
tica será cantado o ofício de defuntos. 

HOMENAGEM AO Pe. ALFREDO 
SALEIRO CARDOSO 


